

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 177

SAN JOSÉ, JUEVES 3 DE DICIEMBRE DE 1903

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

LIBRERIA ESPAÑOLA
IMPRESA, ENCUADERNACIÓN, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE
DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.
Ador los para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBREROS, BOLAS y otros juguetes.
MÁSCARAS, FAROLES, CONFETTI Y...
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña que arreglado al meridiano de San José, editado por G. I.-00.
Quedan ya muy pocos ejemplares de LA FIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LA MAGNOLIA

DE PAULINO CASALS

Es el establecimiento de moda en San José.

TOSTELERÍA, CONFITERÍA Y CANTINA

Amplios y muy bien decorados salones para señoras y caballeros. Especialidad en vinos y conservas. Salones abiertos los domingos.

Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chalets, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

GRAN ESTACION DE BAÑOS DE MAR

PIGRES

Instalada á la Europea.— Informará Mariano Revuelta 8.ª Avenida Este junto á los Mercadillos de la Soledad.

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE con ALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración. Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C.ª

CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE
DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO
ADMINISTRADOR
J. SEMUNDO QUIRÓS

Impulismo Yankee

La cuestión está echada. Los yankees, dueños del Istmo en virtud del tratado canalero suscrito por H. John Hay y el representante del Gobierno provisional en la Cámara.

Nuestra situación es peor y más difícil que la de nuestros mayores. La intervención de Walker en los sucesos de Nicaragua en su tiempo. Aquel era un aventurero que bajo cuerda

por el tío Samuel. Hoy es el tío en persona, quien faltando á su honor empeñado con el tratado de 1846, impone á los istmeños un tratado el más vergonzoso que haya podido suscribirse, desde los tiempos en que Filipo de Macedonia intervino en los asuntos griegos hasta nuestros días.

La soberbia colombiana no habría sido jamás, ni con mucho, un vecino tan peligroso para nosotros como el anglo sajón de la gran República: colombianos y costarricenses, no obstante nuestras añejas cuestiones de límites, hemos sido buenos amigos. Arrojado á nuestras playas por las tempestades de la política, el colombiano ha encontrado en nuestro suelo sociedad amiga que suavice sus dolores, hogar donde lamentarse como Jeremías de las desventuras de su patria, ó campo desde donde atisbe el mo-

mento oportuno para volar á la conquista de sus derechos y libertades. Costarricenses y colombianos, más que amigos, somos hermanos; la disputa de un palmo más ó menos de tierra, que nuestros Gobiernos con incuria criminal han abandonado años hace, no han de ser obstáculos para que en el día del sacrificio nos presentemos unidos. La indiferencia de los pueblos hispano americanos en estos momentos, significará desde luego la muerte moral y material de nuestra autonomía y de nuestra raza.

¿Qué actitud asumirá nuestro gobierno? ¿Cómo calificará el bárbaro atentado de nuestros absorbentes vecinos del Norte? Si la situación se complica, seremos compelidos á cruzarnos de brazos mientras la patria de Bolívar y de los padres de nuestra independencia desaparezca asesinada por el mayor número del soberbio invasor? Lloraremos como tímidas doncellas la destrucción de la nueva Polonia sin que la clarividencia de nuestro sombrío porvenir nos impulse á buscar un puesto honroso á una vida sin honor?

¿Qué ocasión tan hermosa puede presentárenos para honrar gloriosamente la memoria de nuestros heroicos antepasados!

Nuevos pigmeos con alma de gigantes emprenderíamos la ruta del Sur llevando en nuestros pechos por escudo la patria; por símbolo el pabellón tricolor que flameó en Santa Rosa el 20 de marzo; por aspiraciones la gloria y por meta de nuestros propósitos, abatir con nuestros hermanos al orgulloso vencedor de Manila y Santiago.

¿Joven soldado, donde vas tú? Voy á combatir por la integridad de la patria hispano americana que nos legaron los héroes de la independencia con su sangre generosa.

Voy á combatir por la conservación de nuestra raza, que hizo como Dios surgir un mundo del fondo tenebroso del Atlante. Voy á combatir para que nuestra posteridad tenga un suelo libre donde dormir su último sueño.

Hemos recogido la herencia de Juan Santamaría, de Mora, de Cañas, de Juan Alfaro Ruiz, de Florentino Alfaro, de Guardia, de Blanco, de Murillo y cien más que se lo hicieron empre en la gloria de su nación.

PANAMA, 19.—Hablando de la misión de Reyes a Washington, dice la "Starand Herald" que sus acertos y demandas se consideran aquí disparatadas, ridículas e indignas de un estadista y militar de alta graduación. Se supone que la actitud que ha adoptado se haya inspirado en el deseo de producir efecto sensacional en Bogotá a fin de aparecer ante la posteridad como el hombre que ha hecho todo lo posible para mantener la integridad de Colombia. La prueba de que no cree lo que dice, es que cuando estuvo últimamente en Colón manifestó privadamente que era tan palpable la inutilidad de su misión que temía que el gobierno de Bogotá no apreciara sus esfuerzos y sacrificios en su verdadero valor. Esto, sin duda, ha influido poderosamente en la reciente berberosidad que ha mostrado, pero sin conseguir resultados prácticos.

PANAMA, 19.—Por el tren de la mañana llegaron a ésta el almirante Walker y Mr. Reinaundín, director de la compañía del canal, acompañados del doctor Espriella, Ministro de Relaciones Exteriores, quien fué a Colón para traer la caja de hierro que contiene el tratado del canal que llegó a bordo del vapor "City of Washington" en la mañana de hoy. Los señores Tomás Arias y José A. Arango, miembros de la Junta Provisional, esperaban conductores de la caja en la estación del ferrocarril. La caja fué llevada inmediatamente a la casa de Gobierno, donde fué abierta a las 4 p. m. en presencia de todos los miembros del gabinete provisional, del alcalde y de varios testigos prominentes. Se observaron todas las legalidades que a tan importante acto corresponden. Las llaves se hallaban encerradas en pequeñas cajitas de hierro. La caja en que estaba el tratado, se hallaba forrada en algodón; el importante documento estaba envuelto en el Pabellón de Panamá. Está escrito en inglés y firmado por el secretario Hay, Bunán Varilla y Federico Boyd, miembro éste de la Junta de Gobierno. Lleva la fecha de dieciocho de noviembre de mil novecientos tres.

Los demás miembros de la Junta lo firmarán el miércoles ó jueves y se entregará al almirante Walker para que lo pueda llevar a Washington por el "Maiflow" ó el "City of Washington". Existe gran satisfacción por la llegada del tratado. Se espera que en enero próximo se dará fin a los trabajos. Nadie se preocupó aquí por Colombia ó por las palabras del Gral. Reyes. Reina tranquilidad en esta y en Colón. El comercio mejora y todo el mundo está satisfecho y feliz.

EL DRAMA DE ALAJUELITA UN MUERTO Y UN HERIDO GRAVE.

Ayer fué muerto en Alajuelita Joaquín Durán por el Agente de Policía de aquel lugar. El hecho nos lo refieren así: Parece que el Agente de Policía Abraham Rojas se encontraba en una pulpería acompañado de un militar y de un paisano y tomando una cerveza. Sin notarlos ellos llegó de San José un sujeto de poco recomendable antecedentes, llamado Joaquín Durán y se dirigió a la pulpería, sin dar a conocer malas intenciones; repentinamente sacó el revólver y a quemar ropa le disparó un balazo, que le cruzó el estómago al agredido. Rojas sacó inmediatamente su revólver y disparó sin herir a Durán, quien de la puerta de la pulpería le disparó otro balazo que también acertó. Hecho el segundo disparo Durán salió huyendo con velocidad a pesar de los balazos que un compañero de Rojas le hizo.

A pesar de las dos heridas y el consiguiente desagravio, Rojas persiguió a su agresor y lo alcanzó disparándole en el momento en que se escondía en una casa particular. Una bala fué tan certera que la herida fué instantáneamente mortal.

Con un valor un tanto temerario montó Rojas y se presentó al doctor Calnek, quien en compañía del doctor Durán, hizo la primera cura. La agresión a Rojas es el fruto de

una infinidad de cumplimientos que de autoridad y en diferentes lugares tuvo que hacer con Durán. Este último era reo de homicidio en la persona de José Agüero.

Las heridas de Rojas no son de inminente peligro, salvo alguna complicación.

Elvira Madrigal

El examen del primer año de la escuela de Párvulos número 1, que tan acertadamente dirigió la señorita con cuyo nombre encabezamos estas líneas, se verificó anteayer con extraordinaria brillantez, viéndose así coronados los deseos de Elvira y los de tantos padres, cuyo principal anhelo consiste en la educación de sus hijos.

Los niños de aquel grado supieron lucir con corrección y desenfado envidiables, las respuestas solicitadas por sus examinadores y basadas en el limitado programa que a tal grado corresponde.

Por el feliz éxito alcanzado y como despedida a los que quizá ahora abandonen sus preceptos para entregarse a las diversiones veraniegas, Elvira tuvo a bien obsequiar ayer a sus discípulos con un bonito pasco campestre del que regresaron enchidos de alegría.

En fin, fué éste uno de los mejores exámenes, cosa que comprueba ser la simpática y novicia institutriz, tanto por éste cuanto por otros conceptos acreedora al cariño y consideración del público.

Dichosos los niños que de maestras como ésta, reciben sus sagrados consejos; felices los que ven en ellas un modelo é imitan, con rigurosa corrección, sus envidiables maneras.

CORRESPONDENCIA DESCUBIERTA LA INCOGNITA!

Quejas iban y quejas venían, sin que esto causase la menor precaución a los acusados, y mucho menos a los recipientes de tales quejas. Todo lo contrario: la risa y la burla era lo único que en ellos se notaba.

Con fecha 18 de octubre próximo pasado, se puso la última delación por el señor Agente Fiscal de esta ciudad, quien estimándolo de carácter grave, acusa a la policía por haber cometido abusos, tales como sacar de la cárcel a reos criminales sentenciados, para conducirlos a las casas de mujeres públicas; y ordenar la apertura de establecimientos de licor a altas horas de la noche, sin otro objeto que el de tomar tragos con los amigos. Y aun esto se queda impune.

Pero... ¿cómo no?... Hasta ahora hemos podido dar en el chiste: aquello de "Yo no tengo otra mira ni interés que el de evitarle a Ud. todo género de inconvenientes", es muy significativo. Tratándose de un jefe para con un subalterno, esto equivale a decirle: tome Ud. la vereda que guste, que con la ley ó sin ella, yo me encargaré de franquearle el paso.

Y entonces ¿a qué carta nos quedaremos los que tengamos la desgracia de ser mal queridos de nuestras omnipotentes autoridades? Ocurrirémos, pues, al imperio de la "ley del más fuerte".

Cosa rara! ¿Quién creyera que al amparo de las caprichosas evoluciones políticas, ciertos tipos habían de llegar a la meta de sus aspiraciones para enseñorearse y disfrutar a roche moche de omnímodas que ni las leyes, ni la constitución conceden! Ah!... pero la política disimula todos estos dislates.

EL CORRESPONSAL.
San Ramón, noviembre 30 de 1903.

Oficial

Rehabilitación.—Se nombra a don Miguel Bolos Jefe Político de Santa Cruz en reemplazo de don Sebastián Murillo.

Pol.—Se permite a don Daniel Fortín exhibir los restos de don Celso Fortín, muerto en 1894 y enterrado en San Mateo, para trasladarlo a Honduras.

—Acepta la renuncia presentada por don Jo Cordero del cargo de escribiente de la Agcía 2ª Principal de Policía y se nombra para sustituirlo a don José Antonio Caballero.

—Se nombra a don Zacarías Guerrero Agente de Policía interino de Alajuelita.

Información y crítica

AGENTE
Les suplicamos nos envíen los fondos que bren en su poder. La Empresa enc numerosos gastos y cuesta el dinero que viene de las agencias para hacerles frente.

EL FAMOSO CALZADO

DE
EMILIO ARTAVIA

Se envía **FRANCO DE PORTE** a todas partes de la República.

AL PÚBLICO

Nos ha ofrecido y ofrece al público elegante, el tablado que construirá en los magníficos lotes 38 y 39 colindantes por el lado Norte con el Palco Nacional. Pasando por la acera, frente al Edificio Metálico se presentará la escalera. El señor Morales escogió esos lotes a instancias de su numerosa clientela, siendo los mejores de la plaza y estando preservados del viento y del polvo por encontrarse respaldado por la pared del Edificio Metálico.

EN EL REGISTRO

de Propiedad se nota mucha falta de regularidad a las horas de entrada, por parte de algunos empleados. Cuando la hora de llegada era a las 11 y media alegaban el corto espacio de tiempo para almorzar; después se prolongó media hora más, y la irregularidad desde entonces se hace más marcada.

Trasladamos a quien corresponda FELICITAMOS

a don Andrés Steiner y señora por el regreso de su hijo Eduardo, quien después de una larga estadía en la América del Sur, vuelve al seno de su familia

OTRO HERIDO

El martes en la noche al entrar Próspero Vargas, Jefe Político de San Rafael de Heredia, a su casa recibió un balazo en las piernas. No se pudo encontrar al autor pero parece que hay fundadas sospechas.

EL SABADO

en la noche y no el domingo será la función de beneficencia en el Nacional, para auxiliar a la iglesia de la Merced.

PERSONAL

Procedente de Santiago del Puriscal se encuentra en esta el apreciable caballero don Enrique Esquivel.

ABUSO INCALIFICABLE

fué el cometido anoche por un policía chico y barrigudo que hacía el servicio en la esquina de "La Gitana". En una casa de gente honrada se tocaba y se bailaba sin tomarse un gran cuidado por la vista de la policía; sin embargo el barrigudo en mención llegó y sin más ni más se introdujo en la casa hasta la cocina, todo lo anduvo y registró sin permiso. Es un gravísimo abuso que no debe dejarse impune.

CRUCES

En la ventana de la galería fotográfica de los señores Paynter se exhiben dos bonitas y buenas vistas de la famosa cuestión de cruces. Además se exhiben preciosas y diferentes clases de retratos en innumerables cartulinas del mejor buen gusto.

Dr. TOLEDO!

En frente de las hermosas casas de don Cleto Conejo hay una lavandería de chinos, cuyo caño se pasa despidiendo un olor insoportable y es un depósito de miasmas: la fiebre amarilla y muchas otras enfermedades contagiosas, que contiene la ropa, salen por el caño de esa lavandería amenazando la salud pública. Como sabemos el interés que se toma el Dr. Toledo por la higiene, se lo avisamos para que dicte medidas convenientes. Natural es que esas lavanderías estén un tanto fuera de la ciudad, pudiendo el agua sucia correr a un desagüe, evitando el que pase por toda la ciudad infectando.

CURIOSO

y más que curioso chistoso es lo que oímos hoy. Una viejecita simpática decía en la esquina del Banco:

—Dicen que está peleando una tal Anita Frutos con el ferrocarril porque no la dejaron pasar por la línea; ¿Qué le parece! Esa compañía del ferrocarril se cree dueña de Costa Rica.

INHUMACION

Ante una selecta y numerosa concurrencia efectuóse hoy a las ocho y media la inhumación del cadáver de la Señora María Luisa L. de Bonilla.

SERENATAS

Por el lado de La Puebla menudearon anoche las serenatas y los conatos de bochinche, que gracias a la numerosa policía que hubo, abortaron.

AVISOS NUEVOS

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA
De la Universidad de Michigan
Ha trasladado su oficina a la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.
Horas de oficina de 8 a. m. a 4 p. m.

AVISO

En la casa de las señoritas RIVAS, diagonal a "La Linda Cubana", se vende ROPA HECHA muy barata y varios artículos traídos del "BON MARCHÉ."

Al Público Artístico

hago constar que en los talleres de mi GRAN MANUFACTURA DE MUEBLES, ejecuto en madera, cualesquiera obra—por difícil que sea—en las artes de

Estatuaria, Escultura y Ornamentación tallada

Para satisfacción de las personas q' deseen favorecerme con sus órdenes, de que en mis trabajos empleo las mejores maderas del país, puedo hacer que mis obras se ejecuten en su presencia, y a la vez queda apreciar la corrección y facilidad con que se hacen.

Cuesta de Moras, casa n.º 531.
JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario en muebles.

APROVÉCHESE LA OCASIÓN

No pudiendo dedicar todo el tiempo necesario a los negocios de agricultura vendiendo barato y con facilidades para el pago, un cafetal nuevo de diez manzanas en muy buen estado y con buena cosecha situado a 300 metros al norte del barrio de Pávas de esta ciudad, con la ventaja que pueden obtenerse hasta 35 más con casa y potrero y formarse una buena, bonita y barata hacienda.

San José octubre 27 de 1903
VICTOR OROZCO.

MONLUIS

Se hace cargo de banquetes, comidas especiales y cuanto se relaciona con el ramo de restaurant, a precios reducidos.

La competencia de Monluis en estos asuntos es de todos conocido.

SANTANAMUÑOZ

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

CARLOS F SALAZAR

Ofrece sus servicios profesionales, como *Agrimensor Público y Profesor de Matemáticas y Contabilidad.*

Dará clases á domicilio:-Se le encuentra en la oficina de don *Adán García.*

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☞

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

IGLESIAS HERMANAS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

NICOLAS MURILLO

(SUCESOR)

Tiene el gusto de ofrecer al público en general, las últimas novedades que ha recibido en su tienda en el Mercado.

Entredoses, puntillas, cintas, etc., y un sin número de mercaderías, que dará á bajo precio.

☞ HACED UNA VISITA Y OS CONVENCEREIS ☞

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejor, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor ☞ VENDE SIEMPRE MUY BARATO ☞

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigirse sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á *ELOY GONZÁLEZ*.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

AL PÚBLICO

Escritorios automáticos para máquinas de escribir que hay en gran número de varias formas y precios. Cedro amargo seco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo es alendientado. Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

EL SIGLO XX RESTAURANT

CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa. Vinos y licores extranjeros.

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

IMPORTANTE

EL ACORAZADO DE
BERTHEAU Y C^o

Tiene un precioso surtido de calzado muy fino, á precio tan reducidísimo, que alcanza cualquier fortuna.

Acudid; que allí está Madam Bertheau, con la amabilidad que la caracteriza, dispuesta á servir todo el que desee lucir en las fiestas el calzado más elegante que se ha conocido.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

AVENIDA CENTRAL ESTE Y CALLE 22.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien creditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para Caballeros y Familias. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de Agosto quedó tod abierto al servicio.

Nota.—Nuestra cocina bien reconocida como primera sin rival en San José, estará bajo dirección y responsabilidad del socio "Viviani", verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio "Cavalli"

PAN CALIENTE GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de noche.

TOSTELES crujientes y pan dulce al estilo criollo
Tío elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

PADOVAN & C Tiene el placer de avisar al público que han establecido una fábrica de

Ladrillo Mosaico

que cuenta con variado surtido de dibujos á varios colores. Precios módicos. Calle del Mercado.

Tip. de "El Centinela"